

sich im Vordertheil befand, die Canzel dahinder in einem halben Circulbogen um die äußerste halbe Circul-Rundung derselben herum; und daß ordentlich dieser Altar mit einem Himmel bedeckt gewesen. Ich achte diese Sache aller Gelehrsamkeit werth, damit er gut findet, seine Waaren auszulegen und anzupreisen. Ob sie mir wohl nichts neues lehret, so merke ich doch sehr wohl, daß sie der Wissenschaft und Erkenntniß des Herrn Frezier Ehre bringet. Ich bitte ihn nur mir zu sagen, was der Gebrauch der alten Kirche vor Gemeinschaft mit dem Gegenstande unsers Streits habe. Ich habe die allervortheilhafteste Einrichtung suchen müssen, ohne mich zu bekümmern, ob sie einstimmig oder nicht einstimmig mit dem, was sonst gebräuchlich und üblich gewesen.

Die ersten Zeiten der Kirche sind gewiß in Mustern und Abschilderungen der Tugend sehr fruchtbar gewesen. Allein ich glaube nicht, daß man uns darzu verdamme, zu dieser kostbaren Quelle zurück zu kehren, um daraus die Vollkommenheit der Künste zu schöpfen. Die St. Peter Kirche des Vaticans, welche von Constantinus erbauet worden, und mithin eine der allerältesten in der Welt ist, war nach der Art der großen Königlichen Hauptkirchen, davon der Herr Frezier gedenket. Das Schiff endigte sich mit einer halb circulrunden Linie, die nicht so breit und nicht so hoch als das Schiff selbst. Um dieser im halben Circul herumlaufenden Linie waren die Stützen der Canzel, vorher ein mit ei-

D

nem